



宅を訪ねた。彼女は賑やかな商家の中には  
生まれたひとつそりとしたしもたやの小さい  
家に姉夫婦の家族と一緒に住んでいた。

「このたびはお目でとうございます。つい  
てはお写真を拝借に上つたのですが」彼は  
夕刊に間に合わせるために急いで用件を切  
りだした。取次にでゝきたのは七十がらみ  
の老婆で、姉らしかった。

「折角、おいで頂きましたが、まだ、別に  
文部省からお話も受けておりません。さつ  
きも新聞社の方がいらしたのですが、妹  
は滅多に写真をとりませんし、古いのも震  
災ですつかり焼いてしまつて、宅には一枚  
もないのでございます。折角いらしつてお  
気の毒でございますが……」

森は狭い玄関に華やかな女の草履や靴が  
脱ぎ捨てられているのを横目でみながら、こ  
れは駄目だと観念して、すぐ上野の音楽学  
校に廻り、そこで卒業写真の中から彼女の  
写っているのを借りて社に帰つてきた。

橋本重というピアニストは音楽学校だけ  
を自分の世界として、殆ど世間とは没交渉  
に一生を送つた芸術家である。

### 刻 苦

橋本重は明治六年に伊勢の旧龜山藩の御

典医の家に生れた。父は五人の子女を残し  
て早く亡くなつたので、末つ子の彼女は長  
兄の良選に引きとられて育つた。長兄は東  
大医学部の前身である南校をで、父祖の  
業をつぎ、大阪、鹿児島、仙台と転々とし  
て病院長をしていたが、絲重が十歳位の  
きに彼もまた卅五六歳で世を去つた。

彼女は東京の本郷妻恋坂の家で育つた  
が、次弟はまだ若く、東大在学中にこれも  
逝くなり、次姉絹重の婚家山崎家に依つて  
面倒をみて貰つていた。音楽取調所が東京  
音楽学校となつたのは、明治廿年十月であ  
る。その翌年の生徒募集に絲重は応じたの  
である。小さいときから箏を習らわされ  
ていたことが、彼女を音楽の世界に導いた  
のだ。橋一家は早くから東京へでゝいた。  
それで同郷の歌人佐々木弘綱が出京したと  
きも、一時、妻恋の家にいた位なので、絲  
重は小さい時から卅一文字に親しむことも  
知つていた。——彼女がピアニストとして  
だけでなく、佐々木信綱（弘綱の息）の竹  
柏園の歌人として、その作が「新万葉集」  
に二三十首載せられていることも記憶され  
てよい——

好学心にとんだ一家の中にあつて、箏曲

や短歌を友として十六歳を迎えた彼女が、  
音楽を以つて身をたてようとしたことは、  
一つには彼女の芸術的意欲の表れであると  
云えるが、一つには、それによつて経済的  
な独立を固めたいという健気な決心があつ  
たからだ。

彼女の学資は山崎家でだしてくれること  
になつた。そして、姉の絹重は絲重のすぐ  
上の姉の榮重に産婆学を学ばせていたが、  
これを山崎の友人の鈴木に嫁がせて、絲重  
を鈴木夫婦に預けて本郷の家においたのだ  
つた。彼女が音楽学校へ入つた歳の十一月  
にオースタリ人のルドルフ・ヂイトリッ  
ヒが外人教師として着任した。翌年には先  
輩の幸田延子が六年の長い海外留学に鹿島  
立ち、廿三年五月には上野の新校舎も落成  
した。ピアノなど云う楽器が東京にそう  
なかつた時代である。彼女は学資を他から  
貰つている手前も優等生でなければならな  
いのだつた。それには学校から帰つてから  
の勉強が大切である。彼女はその頃、神田  
にできたクリスト教の教会に入つて、そこ  
のオルガンを借りて勉強したのである。教  
会ではオルガン奏者に困つていたので、彼女  
を迎えた。それで、彼女は特別に信

心気があつて、よく洗礼も受けたのだつた——五十年後にこの教会は古い名簿でもみたのか芸術院会員である彼女の死を知つて、葬式をやらしてくれと申し込んだと云うことだ。

彼女は明治廿五年七月九日、見事に一番の成績で音楽学校を卒業した。同級生には「汽笛一声新橋を……」の鉄道唱歌を作つた多福雅、などがいた。彼女は卒業後もずっと母校に残つて教鞭をとることができた。一番でないで地方の教師にされる恐れがあつた。これは鈴木一家を背負わねばならぬ彼女にとつて最も怖れていた処だつたのである。音楽学校は廿六年九月から東京高等師範学校の附屬校になつた。これは予算の關係らしい。廿八年夏にはドイツリッヒが帰国したが、十二月に幸田延子が帰朝した。ヴィンでヘルメスベルガーにヴァイオリンを習つた幸田は翌廿九年四月十八日の帰朝記念演奏会にメンデルスゾーンのある有名な短調コンチェルトの第一楽章を弾いた。この時にピアノを受持つたのが絲重だつたのである。

絲重は決して美人と云うのではなかつた。併し、日本人として大柄な格好のいふ

女だつた。ピアノと云うハイカラの楽器の奏者として、また短歌をよくする閑秀として、彼女にはどこか備つた気品があつた。音楽教授と殆ど同時に明治廿二年二月に東京美術学校が上野に開設され、岡倉天心と米人フェノロサが熱心に青年画家を育成した。その第一回の卒業生に大観横山秀麿がいた。彼は群を抜いた秀才でその日本画に加えた新風は新時代の颯爽さを示していた。

美校の秀才横山大観と音校の秀才橋絲重のロマンスが上野の森に咲つたのは無理もなかつた。大観は絲重より五歳の年長である。彼女の毅然とした容姿は、青年画家に何か印象づけたものがあつたのだから。だが、この二人の間には噂以上の發展はなかつたようだ。長いキモノの袂を翻してピアノの鍵盤の上を叩く彼女の姿にも、いかにも新鮮なものがあつた。後年長谷川時雨は「明治美人伝」の中で、鳥崎藤村が絲重に恋を抱いていたと云うこと誌している。そして藤村の「水彩画家」のモデルになつているのだと述べた。実際に文学趣味のあつた絲重は藤井沢に行つたついでに、小藩の藤村を訪ねたことがある。藤村の

「家」を読むと、そこに絲重の面影がみられないでもない。実際に藤村が明治女学校を教えていた時代に、彼の生徒に文学少女中村田都子と云う絲重の親戚の娘がいたのである。上野の演奏会の常連だつた藤村の目に彼女の姿が忘れられず、その少女に絲重の人となりを訪ねたことも想像できるような気がする。

明治卅一年五月、六年前に東大の哲学教授として来任したラファエル・フォン・ケーベル博士が上野のピアノの講師を兼ねることになつた。ケーベル博士は一八四八年ドイツ人を父としてロシアのニシニ・ノヴゴロドで生れ、モスコイの音楽学校に学び、後ドイツに赴き、イエ・ナハイデルベルヒ大学で哲学と文学を修め、音楽史や美学をミュンヘンで講じていた哲人である。我国にきて東大の教壇に立つ傍ら、乞われりと慈善音楽会などでピアノを弾いていたが、一生を独身で通した博士の生活には隠者のような清潔で高い思想と香気が溢れていた。博士が上野に現われたときは丁度五十歳だつたが、既に六十を越えた老人のような印象を生徒達に与えた。絲重の一生はケーベル博士を識ることによつて大きく転

同した。

▲師 弟▼

梅雨明けの蒸し暑い午後だった。暑中休暇になると多くの外人達は軽井沢や箱根に日本の夏を避けたが、ケーベル博士は決して東京から他へは出かけようとはしなかった。彼は知らぬ土地で自分の精神と生活に不必要な刺激を受けることを欲しなかった。気心のよく判つた書生であり内弟子のKと料理人と猫がいれば充分だったのである。博士は広間のピアノの蓋をあけると、毛の生えた太い白い手を鍵盤の上に置いて静かにバッハの組曲の一章をひきだした。家中のコトリも首のしない静けさの中で、彼は目をあいているのか、つぶつているのか判らない。澄み切つた響きが魂の隅々に涵みこんでくるようである。博士の演奏は他人に聴かせるためではない。作曲家バッハとの会話なのである。彼は自分の打つ音の中に自分の言葉とバッハの言葉をもつている。演奏というものが高貴な芸術である限り、そう云う境地が絶対に必要だと彼は信じていた。だから、ある場合には楽器の音を通じてでなしに、楽譜を読むことで充分な芸術的経験は得られるとすら考えてい

た。

下手な、或ははつたり多い演奏は芸術のためには悪である。だから日本にきてからの彼は総譜によつてのみ室内楽や管絃楽曲を彼は唄んでいるというのだつた。外の熱気を防ぐために窓の障戸は半分下ろしてあつた。その窓に猫が眠つていて、その後庭の芭蕉の大きな葉が鮮やかな緑の青さをみせている。

玄關の方でベルの音がした。梟嬢(博士が彼女につけた仇名)の来訪だが、博士はピアノの手を止めなかつた。バッハが急にこゝして上機嫌に話しかけてきた。彼も陽気な調子で答えた。彼にとつて物倦い夏の午後の一、二時間を送るかなドイツを想いだし乍ら、真面目な彼のピアノの生徒と音楽について語ることはこの上ない慰めだつたのだ。ピアノから離れて後を向いたとき、そこには黒つばい夏の薄いきモノをつけた橋本重が立つていた。

「少し早すぎましたでしょうか？」  
「いや待つていた位だ」太い手が彼女の手を握んで傍の椅子にかけさせた。

「私は昨夜は、夢をみた、子供の時にみた自由射手の舞台だ！これは、きつと私をド

イツに誘つているのだ。自由射手！私はこの曲をきくとドイツを思いださずにはいられない。ドイツは正確に云うと私の故郷ではない。私はロシアで生れたのだから。併し、私はドイツを一番愛している。バッハ、ベートーヴェン、ブラームスの三Bの生れた國、モーツアルトやシューベルトやメンデルスゾーンが生活した國！私にとつて、自由射手とドイツは同義語のような気がする。私はたまらなくドイツに憧憬れる！」

「先生は、ドイツにお帰えりになるのですか？」

「いつかは。だが今は残念乍ら私はこの國にまだ任務があるようだ。また、帰るとしても、私は相当に重い心をもつて帰らねばならない。なぜならこの土地に少数ではあるが、真に愛する友人や学生をもつている。彼らと別れることは辛いことだ！」

「先生がドイツにお帰えりになつたら、私達はどうしたらよいでしょう？」

「いや将来のことを思い煩う必要はない。我々は幸いにして魂の言葉をもつている。シルラーは、魂を言表するものは唯音楽あるのみ。」と云つてゐる。尤も彼はすぐその





# 音楽友の会 のお知らせ

◆ 小社発行の音楽雑誌（音楽之友、音楽芸術、レコード芸術、教育音楽）の愛読者からなる「音楽友の会」が、今春から発足いたしましたところ、多数の方々が入会され誌上からお礼申し上げます。只今、各雑誌の編集部ごとに整理いたしました「会員証」と友の会バッジを送ってまいります。此の雑誌がお手元に着く頃入手されることと存じます。

◆ 次に各雑誌の「音楽友の会」欄に皆様の雑誌に対する御要望、皆様同志の意見交換、各地のニュース、サークルの催しのお知らせ等々を掲載いたしたいと思えますからドンドン各雑誌の「友の会」宛原稿をお送り下さい。

◆ 新たに入会されたい方は、氏名、年令、住所、愛読してゐる雑誌、学校名（職業）合唱団その他所属の音楽団体名、友の会への希望、等をお書きのうえ、入会費一年分五十円、バッジ代五十円計百円（十円切手十枚）を添えてお申込み下さい。

◆ 毎月「友の会」欄に地区ごと、に会員名簿を掲載しますから、支部を結成されたい方は名簿により支部結成のうえ、本部に御通知ください。支部主催にて音楽会、講演会、座談会等を催す場合、講師や芸術家の幹せんなどの御相談に応じます。

◆ 毎月「友の会」欄に地区ごと、に会員名簿を掲載しますから、支部を結成されたい方は名簿により支部結成のうえ、本部に御通知ください。支部主催にて音楽会、講演会、座談会等を催す場合、講師や芸術家の幹せんなどの御相談に応じます。

### 会員のお便り

◆ 拜啓陽春花咲き匂う絶好のシーズンを迎え貴社には益々御多忙の事と拝察致します。音楽之友、五月号にて友の会、会員募集のあるのを見て直ぐに申込んだ次第です。九州の最南端の当市ではクラシック音楽に理解する人が少なく心淋しい折から毎月迎える「音楽之友」にて私の心は十分に満たされて居りますが、この音楽を愛する喜びを共に語り合ふ事が出来ないのが又残念で心淋しいのでした。友の会」に入会して自分の好きな

きなショパンの曲に理解ある人々の御意見なりを交換出来たら更に素晴らしいだろうと思つて居ます。何分友の会に入り私の音楽の友を得たいです何卒宜しくお願い致します。

鹿児島県市枕崎三三五五

田中 武郎

音楽友の会の皆様、御元氣の事と存じます。音楽之友の愛読者の一人ですが、此らの雑誌に依り、種々と参考になる事を喜んで居ります。今回仲間入りさせて頂き、皆様の御指導を受け、音楽に対する理解をよりよくしたいと思つて居ります。グループを組織して、加入すれば良

いのですが、身近に呼びかける仲間もありませぬ。一人での加入ですが、是非御願ひ致し度く申込みました。よろしく御願ひ致します。

新宿区柏木二一九五共栄社

永田善三郎

◆ 僕はどうかして日本の国の人達がよい音楽を愛好するようになっていただけたらと思つていま

す。外国の人達の中に音楽という物がかよつて居るよう思ふるが日本の国の人達がすくないように思ふのです。それにして音楽友の会などという便利といひましようか実にうれしい感じます。日本の北海道から九州の人達と手をつなぐ事が出来るではありませんか、ぼくはこの音楽友の会の一員となつて日本の国の平和をちかいたたいと思ひます。中学三年卒業したばかりですがおなかまへ入れてもらえたならさぞかし幸福だと思ひます。

神奈川県横浜市戸塚区戸塚町四一七二  
長坂 幸男

## 音楽之友

第十二卷 第七号

定価 百円  
地方価 百二十円

昭和二十九年六月二十五日印刷  
昭和二十九年七月一日発行

発行所印刷  
兼編集人

東京都千代田区神田駿河町二ノ十

発行所 株式会社 音楽之友社

電話 神田 〇五・三三三・七五三番

振込 東京 一九六二五〇番

東京都品川区南品川五ノ十三

印刷所 富士高速印刷株式会社